

CYCLE LAÏCITE

Café rencontre du 30 avril 2004

« La Laïcité et l'Intégrisme »

Bernard Neveu et Mohamed Khoutoul

Bernard Neveu : prêtre à la retraite, fait part de son intérêt par les objectifs de ce cycle qui ne peut qu'améliorer la vie de l'homme et nous fait savoir que son sacerdoce lui a permis d'augmenter son expérience dans d'autres milieux que celui de l'église.

Intégrisme et laïcité sont des phénomènes liés à l'église catholique.

L'intégrisme, c'est la mentalité à durcir ce que l'on croit, en parole et en acte, c'est proche du sectarisme. Il est apparu fin 19^{ème} et début du 20^{ème} siècle.

Au moment du Concordat signé par Napoléon et l'Eglise, c'est une tendance de l'ancien régime, mais aussi un objectif à retrouver langage, idées et il est évident que ce durcissement dans l'église suscite un mouvement libéral :

- Sur le plan politique : libéral et républicain par la suite.
- Sur le plan social : la charité, mouvement de lutte contre la pauvreté. Exemple Karl Marx
- De nouvelles théologies dans l'église
- Lecture des Saintes Ecritures : présentation de façon fondamentaliste mais les historiens la présentent d'une manière libérale.

L'intégrisme c'est aussi, l'étude au sens littéral et en se référant aux documents pontificaux (Concile de Trente) :

- Histoire policière qui donne naissance à une société secrète « Confrérie pieuse » et création d'une « Agence Internationale de Rome » qui a pour objectif d'espionner les prêtres/évêques/papes. Elle essaie de mettre le pape dans « sa poche » et à destituer certains évêques et prêtres. Ensuite, il y a une non reconnaissance par les papes suivants entre autres, Pie XI. Il y a disparition du mouvement mais les idées restent et réapparition au cours de Vatican II avec Monseigneur Léfèvre qui est anticommuniste, antirépublicain, contre l'enseignement public et la franc maçonnerie et ils ne veulent pas entendre parler d'œcuménisme et encore moins par ce qui a été mis en place par Jean Paul II. De plus, des philosophes comme Teilhard de Chardin ont souffert.

Cet intégrisme existe également ailleurs, entre autres :

- chez les juifs : durcissement de la loi hébraïque, mais aussi sur le plan politique : ils sont contre Sharon, ils veulent un gouvernement religieux
- chez les protestants : du 16^{ème} siècle à nos jours aux USA, voir la politique
- chez les orthodoxes : en Russie, retour au « slavon », langue du 14^{ème} siècle
- chez les musulmans : Mohamed Khoutoul en parlera
- dans certaines sectes : tyrannie des gourous pour qui les croyants perdent tout.

Les caractéristiques des mouvements intégristes sont :

- revendication des droits : exemple au Kosovo : les serbes ont disparu des faits historiques et se sont les musulmans qui y sont le plus nombreux, ce qui fait que les serbes revendiquent ce droit au territoire.
- Les traditions : costumes, langages
- Du pouvoir : rien de tel que de menacer de l'enfer, pratiquer les excommunications

Conclusion : ceux qui n'ont pas de convictions ne sont pas concernés, ceux qui en ont vont instinctivement s'opposer aux idées . Il a été dit : « sachons vivre nos convictions avec ceux qui vivent autrement ».

La Laïcité vient de laos : le peuple consacré, mais l'autorité des gens d'église était trop forte.

Même avant Jésus Christ, il y avait conflit entre religieux et politiques, même avec les romains et cela continue aujourd'hui.

Au moment du Concordat avec Napoléon, c'est un instrument de stabilité après les évènements de 1789 à 1792. Ce concordat institue un traitement (salaire) pour les évêques et les prêtres, avec le maintien de certains privilèges comme la gestion de l'enseignement, gestion des hôpitaux (les congrégations), les prêtres sont exemptés du service militaire. De plus :

- c'est le pouvoir impérial qui nomme les évêques, c'est le pape qui les consacre,
- la rédaction du catéchisme dépend du Préfet.

Sous la 3^{ème} République : quelques accros

- création de l'Ecole normale : enseignement libre et gratuit
- gestion des hôpitaux dépend désormais de l'Etat.

En 1905, loi de séparation Eglise/Etat :

- suppression du traitement des prêtres
- confiscation des églises, évêchés, séminaires : c'est l'Etat qui assure l'entretien du patrimoine, certains religieux « royalistes » s'exilent
- dans l'enseignement privé : interdiction d'exercer en habit pour les prêtres
- scission avec le Vatican
- de nombreux magistrats sont « fichés,
- de nombreux officiers de l'armée également : le Maréchal Foch

Comment évoluent les mots ? Le mot laïcité a évolué pendant les guerres car les religieux faisaient la guerre donc les mentalités ont évolué.

Depuis 1924, les membres du clergé sont nommés par l'Eglise et il n'y a plus d'opposition. Les registres paroissiaux ont valeur semi-officielle. La loi 1905 préconisait les lieux de culte ne soient jamais fermés mais les vols d'objets précieux font que Mais cette loi a évolué pour qu'il y ait consensus, esprit de collaboration. C'est pourquoi elle évoluera :

- par les musulmans : nomination du Comité de Culte musulman
- par l'Europe : une chance ou un recul : exemple de la Pologne, de la Grèce
- par la démocratie : le vote des citoyens.

Mohamed Khoutoul.

Dans l'Islam, il faut remonter loin dans l'histoire pour savoir ce qu'est l'intégrisme.

Tout d'abord, le mot fondamentalisme : c'est le retour à la lettre, aux textes par une interprétation, par le raisonnement de l'humain. Olivier Roy parle d'un retour, d'un contournement de l'histoire, la philosophie est née pour faire face au colonialisme. L'Islam est un système politique totalisant.

Islam veut dire : Paix et obéissance ... à Dieu

Histoire de l'Islam a été le problème de la succession du prophète. Le titre de « Commandeur des Croyants » permet de faire passer des lois. Avec Ali, qui a été

assassiné, il y a division entre Sunnites et Chiites. Cela crée un vide et des dynasties se mettent en place, des écoles juridiques donnent du sens aux rites.

Une des écoles est lue fondamentaliste, c'est la doctrine de l'Arabie qui refuse toute interprétation, tout raisonnement.

A partir du 10^{ème} siècle, tout texte doit être interprété selon l'évolution de la société, mais encore faut-il savoir lire, or il y a recrudescence de l'analphabétisme.

Au 13^{ème} siècle, après l'invasion des Mongols, retour au fondamentalisme, on détruit les œuvres écrites par le feu.

Au 18^{ème} siècle, création du ouhabisme, naissance des philosophes avec plusieurs interprétations

- philosophique : par analogie
- théologique : les textes
- mystique : avec subtilité, naissance des Soufis et 3 objectifs : refus de toute innovation, refus de toute interprétation ou adaptation, interdiction du rire, de la musique, du bien vivre.

En 1928, Institution des Frères Musulmans création d'un Comité central qui est un embryon militaire, gestion des syndicats, des femmes, des étudiants. On applique l'aumône », on met en place le Moudjahid (Moudjahidine), naissance du FIS, problèmes au Liban, Iran, Pakistan, Afghanistan, mouvements activistes.

Refus de la laïcité par les intégristes. Il faut séparer le politique, le temporel, l'humain et le religieux, parce que la langue est sacrée et par définition il ne faut pas désacraliser le religieux. Pour les intégristes, laïcité c'est l'athéisme, le matérialisme. La laïcité est contre le fait que tout ce qui est dit doit comprendre le mot de Dieu. La laïcité est un produit de l'occident donc cela fait référence au colonialisme donc à quelque chose de mauvais.

Des interrogations :

- qu'en est-il lorsque l'on vit dans un pays non musulman, pas de réponse
- les femmes : il faut les dénigrer car on ne doit pas les voir, on doit les cacher, on doit les cantonner hors de la vie publique, elles sont un danger pour les hommes.

Pour un débat avec les intégristes il faut faire référence au Coran qui comprend 6236 versets :

- 228 parlent de la gestion de la société
- 70 parlent du Code civil
- 30 du Code pénal
- 10 de la relation internationale
- 10 de problèmes économiques et financier, etc.....

L'Islam se base sur une conception de la vie. Le Coran n'est pas un livre scientifique, c'est un livre spirituel. Dans la sourate 18, verset 19 : on parle de croyance et de tolérance. La première réforme date du 7^{ème} siècle, la deuxième avec Omar et les punitions aux voleurs. La lecture du Coran donne des messages de tolérance envers les juifs, les autres.

En synthèse, l'histoire de l'intégrisme a 2 objectifs :

- créer un système uniformisme musulman
- re islamiser les sociétés non musulmanes y compris par la guerre, les armes

Les moyens utilisés :

- considérer la femme comme impure
- créer un système d'apprentissages sans commentaires
- interdire les communications extérieures
- appliquer la loi islamique dans son horreur